
东城街道其他城中村塔海经济合作社

东库经济合作社东库村

拆了，拆了！“明日之城”即将清晰地呈现
东城街道脚步不停打赢城中村改造一场又一场硬仗

在城市快速发展的今天，城市人口集聚增加，城中村因
滞后于时代的发展，普遍存在生活环境脏乱差等特点，给百
姓生活带来了诸多不便的同时，与快速发展的现代化大都
市更显得格格不入，是提升城市品质、打造“优雅城市”亟待
破解的最大短板之一，也成为城市建设者和管理者必须正
视的现实问题。

城中村改造，犹如箭在弦上不得不发。
城中村改造是一场必须打赢的硬仗，作为主城区之一的

东城街道首当其冲。自 2016 年该街道塔海经济合作社车
头、塔海自然村城中村改造正式启动以来，已陆续完成改造
实施细则修订、房屋确权评估、正式签订协议、腾空拆迁、项
目招标等一系列工作，完成 98%的拆迁工作；东库经济合作
社东库村正式签订拆迁协议达 98%，目前已进场拆迁；田宅
村、黄棠村牛栏头自然村、塔海经济合作社应家村紧跟步伐，
也陆续启动了城中村改造工作。

随着城中村改造如火如荼地进行，大量的旧房子被拆
除，可以预见的是，在不久的将来，东城街道各城中村将会有
一栋栋高楼拔地而起、一个个崭新的城中村相继诞生⋯⋯

拆的是老村，改的是生活，聚的是人心。改造攻坚行动
启动至今，东城街道的城中村实践探索，已找到了不同的改
造之路，正让美好的远景清晰而有力地展现在百姓的视野
里，能够真切感受到未来生活的美好与便利，从内心理解和
支持征迁工作的顺利开展。

东城街道东库老街，城市发展兴衰
沉浮的见证者，也承载着永康人的乡情
记忆。8 日上午，东库老街进入旧房拆
除阶段，标志着东库城中村拆迁工作又
向前迈了一大步。

早上 8 点，两台大型挖机相继驶入
东库老街，进行旧房拆除工作。在拆除
现场，不少东库老街的村民围聚在一
起，共同见证一幢幢熟悉旧房的消失，
心中不由百感交集。

第一幢进行拆迁的房子是东库村
村民夏起进户，高 4 层半，占地 90 多平
方米。“这房子是我们夫妻俩一生的心
血，我的妻子嫁给我的那一年建造的，
说来已经有 30 年的历史，今天就要被
拆掉了，说心里话是舍不得啊。”当日
一大早，夏起进和妻子徐宝梭早早地
来到了自家房子后面的空地上，仰头
看着自己的房子在长臂机的作业下渐
渐变矮、变平。

“现在我们和儿子一家都在外面租
房子住，这样算来，不仅少了原先店面
的租金收入，一年租房子还要支出近 5
万元钱。”徐宝梭说，心里虽然感觉可

惜，但为了支持市委市政府的工作，为
了共同建设“大美乡村、优雅城市”，更
为了改善自家和其他住户的居住环境，
他们和其他村民一样，坚决选择舍小家
顾大家。

同样守在一旁，看自己的房子被拆
除的还有村民卢梅书。“我的这幢老房
子最初是建于 1963 年，由于破旧不堪，
其间我和老伴一起筹钱重新建造，当时
条件不好，只造了两层半。”卢梅书告诉
记者，这幢占地面积 148 平方米的老房
子一住又是 30 余年，等到新房子造好
后一定要早早地搬进去住。

在记者问及对改造有什么期待时，
村民们纷纷表示，只希望新房子早点建
好，配套设施也尽量完善一些，让东库
村城中村改造成为我市的一个样板，带
动其他城中村的改造工作。“我们东库
经济合作社期望已久的改造今天终于
实现了，接下去要争取的就是早日住上
新房子，过上真正幸福的日子，让东库
经济合作社实现历史性的变化。”东库
村村民徐宏涛向往地说。

▶▶▶直击拆迁现场：
旧房虽拆除，温情仍永存

▶▶▶见证东库速度：
8个月完成前期准备工作，进场拆迁

东库经济合作社城中村改造涉及
东库村 230 多户社员。东库村地理位
置优越，但和许多城中村一样，布局
凌乱、基础设施缺乏、消防安全和治
安等问题突出，村中道路泥泞、污水
横流、垃圾成堆、供水电力通讯线路
杂 乱 、村 民 自 搭 自 建 等 现 象 十 分 严
重，极大地降低了居民的生活质量，
影响了城市的整体面貌。

“其实我们早在 10 年前就提出过
城 中 村 改 造 ，但 一 直 找 不 到 好 的 路
子。去年，借着我市出台《永康市城中
村改造实施办法》的东风，城中村改造
的工作再一次启动。”东库经济合作社
党支部书记徐文龙告诉记者，这次启
动就没再停下过脚步。“去年 7 月进行
了全员动员，随后就进行了评估、确
权、测位；去年 12 月 1 日前签订协议
95%以上；去年 12 月 15 日至今年 1 月
15 日签订了拆迁协议，3 月底前全面
腾空。”徐文龙回忆着改造的每一段时
间节点，他说，这样算来，不到一年的
时间，东库村城中村改造工作就已经
进入拆迁阶段，村民们住上新房子已

经指日可待了。
城中村改造工作素来有“天下第

一难”之称，在征地拆迁工作中，故土
难离、乡情难舍、利益纠葛、新旧矛盾
共同交织，往往给工作进度带来严峻
考验，东库村到底是怎样跑出“加速
度”的？

“我不是不愿意拆迁，只是房子住
了几十年了，心里肯定舍不得啊！”“我
觉 得 原 拆 原 建 比 较 好 ，我 不 想 立 改
套。”“我的房子很牢固，设计很合理，
我不想拆。”⋯⋯这些都是徐文龙和村
干部们在做动员工作时听得最多的说
辞。“拆迁靠‘腿’跑出来，靠‘嘴’磨出
来，村民们不理解是合情合理的事情，
让他们知道立改套的优点、知道城中
村改造的好处最为关键。”徐文龙说，
东库村采取了网格化推进进行宣传动
员，每一名村干部、党员联系到户，一
次说不明白就再说一次。“作为一线征
迁人员，我们要从村民的角度出发，让
他们从我们的实际行动中感受到关怀
和温暖，而不是简单的完成任务。”徐
文龙说。

顺利拆迁靠什么？老百姓其实很
实在，老话说“不患寡而患不均”，也正
是我们经常说的“阳光拆迁”和“一碗水
端平”。用徐文龙的话来总结就是，“公
字当头+阳光征迁+过细的群众工作”
是最为行之有效的拆迁方法和经验。

“公”字当头就要坚持一把尺子量
到底，坚守政策刚性，不乱开口子。“曾
经有村民来问我，他家房屋占地面积并
不大，但房子高，能不能想办法多补偿
一些，我告诉他土地证上多少平方米，
就按照土地证上的 1:5 换算，不可能多
也不会少。”徐文龙告诉记者，任何人都
不能为任何拆迁户开任何一条小口子，
但凡有，那后果将不堪设想。

在采访中，记者问及“最值得总结
的经验是什么？”徐文龙和村干部们异
口同声地回答是“阳光征迁”。在东库
经济合作社的办公楼里，有一块很醒目
的城中村改造公开栏，上面标有每户村
民及其测绘、评估、签订协议、房屋腾空
等的完成情况。“当初为了减少村民之
间的互相猜疑，我们索性将所有信息都
进行公开，把所有城中村改造的相关工

作都放到台面上、晒到阳光下，这是取
得村民信任最重要的一步。”徐文龙说。

“公字当头”是原则，离开公平一切
无从谈起；“阳光征迁”是策略，百姓才
能心服口服；“过细的群众工作”是保
障，如此才能实实在在推动工作的顺利
开展。只有三者融为一体，综合施策，
就能真正取信于民，那么被称为“天下
第一难”的城中村改造，也就变得不再
艰难了。

▶▶▶解码东库征迁秘密：
绝不开任何小口子，坚持一把尺子量到底

“让墙往外倒，不要砸到后面
的房子，注意安全。”9日早上，记者
在塔海经济合作社塔海自然村拆
迁现场看到，施工人员正对一幢四
层高的楼房进行拆除，在其周边已
经是一片废墟，但这种废墟并不让
人感到荒凉和反感，因为大伙心里
有盼头。

回想起塔海经济合作社启动城
中村改造的那一天，记者对村民们
脸上的兴奋、期待都还记忆犹新。
作为我市城中村改造的先行者，塔
海经济合作社面临的压力和困难是
不可预估的，从动员到签订协议，再
到如今完成98%的拆迁工作，塔海
经济合作社一步一个脚印，走得艰
难却十分踏实。

“塔海经济合作社启动城中

村改造之前，没有可以复制的经
验 做 法 ，我 们 只 能 边 摸 索 边 前
行。”塔海经济合作社党支部书记
林红台说，在调查和动员阶段，村
干部们全体“下沉”到一线，每家
每户不仅都要走到，而且都要“多
走 ”，不 仅 要“ 到 户 ”，还 要“ 到
人”。“在前期工作中面对最多的
是不理解的表情、质疑的声音，我
们要做的是充分沟通。只要问心
无愧，切实为百姓做事，就不用
怕。”林红台回忆道，当初为了宣
传更为生动有效，大家还群策群
力编了一个拆迁“三句半”：“本次
拆迁风水地，原有村落好屋基，坐
北朝南真透气，真惬意！拆迁公
司把好关，合理搭配你我他，房屋
证件无误差，民心欢！集体资产

翻倍升，店面安置增租金，年年分
红发现金，真高兴！”这朴实明了
的三句半里，不仅巧妙包含着拆
迁安置政策，更有对于未来美好
的展望。

“现在村里大多数房子都已经
被拆除了，拆迁工作可以说已接近
尾声，但还有不少困难需要我们继
续攻克。”塔海经济合作社党支部委
员徐伟鹏告诉记者，群众的利益高
于一切，为打好城中村整村改造的

“最后一仗”，实现完美收官，塔海经
济合作社自始至终坚决做到“干部
带头”，深化“班子成员带队在一线，
工作考核在一线，问题解决在一线”
的征迁“一线”工作法，充分发挥党
组织和党员在城中村改造工作中
的战斗堡垒和先锋模范作用。

“现在是一边拆，一边跟进审批工
作，等到拆迁工作结束的时候，建设工
程会立即上马。”徐伟鹏说，“在这个月
底就要动工打基础、立围墙、挖土方，塔
海城中村改造的雏形很快会呈现在每
一位村民眼前，我们要做的是抓紧每个
环节，让百姓早日住上新房。”

“这里将造起一幢 30 层楼高的住
房，那边会有一个小公园⋯⋯”林红台
对于塔海经济合作社的规划早就熟记
于心，他告诉记者，塔海经济合作社城
中村改造采用套房安置方式。安置政
策以改造面积（旧房合法占地面积）计
算，改 1 还 5，即 1 平方米占地面积安置
套房 5 平方米。这是城中村改造的趋
势，即“立改套”改造，建设成为现代化
商住型小区，改造完成后的车头、塔海
自然村将在拆迁区域上矗立起多幢现

代化高楼，每套房子配备2.2个车位，小
区还建有活动中心⋯⋯

值得庆幸的是，塔海这座在城市
发展历程中一度被遗忘的“孤岛”，如
今 迎 来 了 新 的 契 机 ，开 启 了 新 的 征
程。这次塔海城中村改造不仅对塔海
有着重大的历史意义，对我市实施城
中村改造、推进美丽新农村建设工作
同样意义重大。

从初有设想到一鼓作气，再到如今
蓄势待发，是机遇与努力支撑着塔海，
每一个阶段性的胜利都让人不禁拍案
叫好。但这其中的辛苦、委屈、收获，涉
及人员也是一切尽在不言中。苦尽甘
来，塔海城中村规划图，勾连了塔海的
昨天、今天和明天，未来，这个老旧村落
将逐步散去，符合城市气质的“明日之
城”必将再现。

▶▶▶见证现行力量：
在摸索前行中，边做边总结经验

▶▶▶期待明日之城：
动工后900个工作日即可竣工

日前，东城街道田宅村的“中田物
流”一片繁忙，但与之前不同，此次是
东城街道正联合相关部门对昔日货车
不断、生意兴旺的物流集聚地进行拆
违，顺势打响田宅村城中村改造的第
一枪。田宅村党支部书记田小华表
示，城中村改造最重要的是想百姓之
所想，让百姓真切感受到改造的福利。

紧接着，塔海经济合作社应家自然
村也传来了好消息。

“我们村共有 105 户，去年有 98%
的村民签订了城中村改造意向书，8 日
晚上第一次召开了户主动员大会。”塔
海经济合作社党支部委员应林火说，开
完动员大会，户主们反响很强烈，看到
塔海、东库两个地方城中村改造“快、
狠、准”，大多数户主都迫不及待地想要
进行改造。

“我们村到塔海和东库都学习了经
验做法，也因地制宜地进行修改，到时
候会把改造细则发给村民，群策群力，
让大家一起来完善。”应林火告诉记者，
有着两个城中村改造的样板可以学习，
应家自然村的改造应该不会太难，争取
在下半年就能动工拆迁，跟上其他城中
村改造的步伐。

紧随其后的还有黄棠村牛栏头自
然村。“经过前期的摸底调查，我们在
近期内会对村里的违章建筑进行拆
除，这将是牛栏头自然村城中村改造
的第一步。”黄棠村党支部书记王汉金
告诉记者，南四环续建工程涉及到牛
栏头自然村三分之二的村民，他们等
来了改造的“东风”，大势所趋，民心所
向，牛栏头自然村定会抓住机遇，早日
启动城中村改造。

▶▶▶感受喜人变化：
多个城中村陆续跟上改造脚步

东库经济合作社拆迁现场

东库老街原貌 东库城中村改造宣传标语

塔海拆迁现场

塔海、车头城中村改造效果图

东库城中村改造现场东城街道党工委书记徐明岳（左二）与村民沟通 东城街道办事处主任周秋旭（右二）现场指挥拆迁工作 东库城中村改造效果图
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